

Menaces terroristes

« La situation n'est pas alarmante au Togo », rassure le général Yark

PAGE 3



INCLUSION FINANCIERE



Echos des Bénéficiaires des Produits FNFI

Rencontre avec Naka BAMIYE, Bénéficiaire du Produit APSEF du FNFI

Dans ce nouveau numéro de votre rubrique « Echos des Bénéficiaires des Produits FNFI », nous vous conduisons à ...

PAGE 2

ECONOMIE



Recettes et dépenses budgétaires

La trajectoire des finances publiques en ligne de mire

En Conseil des ministres mardi 25 juin au Palais de la présidence de la République, le ministre de l'Economie et des Finances Sani Yaya a présenté le Document de programmatio ...

PAGE 5

Musique / Pikaluz

Le dieu du rap togolais crée 22 anges

PAGE 9



Locales / Vote des forces armées
Ce sera demain vendredi

Le vote par anticipation des forces armées ne se tiendra plus ce jeudi 27 juin comme prévu par la Commission électorale nationale indépendante (Ceni). Il a été reporté sur le vendredi 29 juin, selon un communiqué publié hier mercredi par l'instance chargée d'organiser les élections au Togo.

PAGE 3

ANALYSE

Situation socio-politique : Faure Gnassingbé tient-il promesse ?

Les Togolais sont appelés aux urnes ce 30 juin pour les élections municipales. Evénement presque « extra » ordinaire dans l'histoire du Togo puisque les dernières élections municipales du pays remontent à une trentaine d'années. Depuis ce temps, ces élections sont passées aux oubliettes. 59 ans après son indépendance, les prochaines échéances électorales sont tant attendues. Un retour aux bonnes pratiques bien saluées par la communauté internationale. Qui l'aurait cru ?

Remontons le temps. Il y a quelques années, le président de la République togolaise a pris la question à cœur. La nouvelle vision du jeune président d'alors était de réussir là où ses ...

PAGE 3

Portrait / Essivi Mimi Bossou-Soedjede,

Un engagement pour la jeunesse

Connue pour son engagement pour la cause de la jeunesse de son pays, Mimi Sodoedje marque, depuis plusieurs années déjà, de ses empreintes le cercle social togolais...



PAGE 7



SOMMAIRE

Filière avicole/Poulets de chair et poussins
Le projet « Togo volailles » veut alimenter le Togo et la sous-région

Le dynamisme insufflé par le Plan national de développement lancé par le chef de l'Etat, Faure Gnassingbé, commence à avoir des effets multiplicateurs dans le monde entrepreneurial. ...

P 5

Energie
Cizo en mode transfert de compétence

Electrifier le Togo en se basant sur les richesses naturelles dont dispose le pays à l'instar du soleil tout en préservant l'environnement et en permettant aux citoyens d'utiliser cette ressource inépuisable sans difficulté. « L'or lumineux » est un des véritables atouts ...

P 5

Echos des Bénéficiaires des Produits FNFI

Rencontre avec Naka BAMIYE, Bénéficiaire du Produit APSEF du FNFI

Dans ce nouveau numéro de votre rubrique « Echos des Bénéficiaires des Produits FNFI », nous vous conduisons à Notsé, dans la région des plateaux, pour partager avec vous les témoignages de Naka BAMIYE, Bénéficiaire du Produit "Accès des Pauvres aux Services Financiers (APSEF) du Fonds National de la Finance Inclusive. Un produit qui lui a permis, selon ses témoignages, de gagner le pari de son devenir. Reportage...



Naka BAMIYE

Notsé, Préfecture de Haho, Région des plateaux. Dans cette grande préfecture se concentrent plusieurs activités génératrices de revenus. Parmi ces grands commerçants, nous avons le plaisir de rencontrer certains bénéficiaires des différents produits du Fonds National de la Finance Inclusive. Pour le compte de ce nouveau numéro de votre rubrique quotidienne, nous partons à la rencontre de Madame Naka BAMIYE, originaire de la Région de la Kara, mais qui s'est installée depuis bientôt dix ans ici à Notsé avec sa famille. Objectif, entreprendre une activité

génératrice de revenus pour pouvoir subvenir à ses besoins ainsi que ceux de sa famille.

Plusieurs activités dans son portefeuille qu'elle avait l'habitude de réaliser, elle les passe toutes au crible, afin de déterminer quelle activité marcherait le mieux pour elle ici dans la région. Après un sondage dans les principaux coins marchands qui attirent la clientèle, elle décide alors de se lancer dans la fabrication et la commercialisation de la boisson locale fermentée, communément appelé " Tchoukoutou ", en langue Kabyé. Une fois l'idée de son

activité génératrice de revenus en tête, il lui fallait trouver un repère financier, une source financière avec à la clé un microcrédit qui puisse lui permettre de réaliser son rêve. Des recherches de fil en aiguille, elle apprend l'existence du Fonds national de la Finance Inclusive qui justement a pour ambitions de rapprocher les services financiers des personnes vulnérables qui en font la demande par l'entremise de solides Prestataires de Services Financiers partenaires. Sans perdre le temps, elle se rend auprès d'une Institution de Microfinance Partenaire du FNFI dans la région,

SPEC OIC notamment pour se renseigner davantage sur les opportunités disponibles quelle pouvait saisir.

" Apres moult explications, l'agent de crédit et moi, on s'est rendu compte que le crédit qui est le plus adapté à mes activités était le Produit APSEF, et pour cause je n'avais pas besoin d'un grand montant pour pouvoir démarrer mon activité. Je me suis alors aussitôt mis dans le processus, constitution du groupe solidaire, formation technique et financière, puis au bout de quelques jours, j'ai obtenu mon premier cycle de crédit de 30.000 FCFA. Avec cette somme, j'ai rapidement acquis une marmite de préparation du tchouk, acheté un sac de mil et j'ai construit un grand fourneau. Le reste de l'argent m'a permis d'acheter une dizaine de Calebasses. Je me suis rapidement lancé dans la préparation et la commercialisation du Tchouk. Chaque semaine, à trois reprises, notamment les lundi, mercredi et samedi, pendant toute la journée, je vends le tchouk sur cet espace que vous voyez. Et comme vous le savez, nous sommes en Afrique, et le meilleur moyen de faire sa publicité est de pouvoir en parler de bouches à oreilles. Et depuis pratiquement deux ans que j'exerce cette activité, je peux vous assurer que ma clientèle est de plus en plus nombreuse. Le tout est non seulement dans ma manière de préparer le tchouk,

mais aussi et surtout dans l'accueil que je réserve à mes clients. J'accueille très bien mes clients, nous nous racontons des petites histoires drôles, histoire de faire passer le temps, nous nous soutenons mutuellement... C'est tout ça qui fait que mon commerce évolue bien chaque jour davantage..."

Quand on aborde avec elle l'impact induit par le Produit APSEF sur son quotidien, cette quarantenaire qui peut aujourd'hui se réjouir d'avoir gagné le pari de son devenir se réjouit. "Comme vous savez, aucun début n'est facile. Mais avec de la ténacité et de la rigueur, tout est possible dans cette vie. Je me bats corps et âme, je me donne totalement pour mon activité. Et fort heureusement, j'arrive à m'en sortir. Je dégage des bénéfices qui me permettent de pouvoir faire face au remboursement de mon crédit, mais aussi à pouvoir faire face aux charges élémentaires de ma famille. Ce qui est le plus édifiant pour moi, c'est de voir que le FNFI m'a permis de consolider mon épanouissement économique et social."

Notre interlocutrice fait partie des innombrables bénéficiaires qui ont saisi la chance, saisi toutes les opportunités offertes par l'Etat Togolais à toutes les personnes désireuses de se prendre en charge à pouvoir exercer une activité génératrice de revenus. KD

ANALYSE

... prédécesseurs ont échoué. Il a intérêt, diront certains. C'est le seul président élu du pays encore en vie. Il faut que les Togolais gardent un bon souvenir de lui. Une responsabilité pas facile à assumer, car le pays a traversé plusieurs troubles socio-politiques. Il a fallu qu'il tape du poing sur la table au moment trouble pour rassurer les Togolais et les partenaires de ce pays. Malgré les moments difficiles où l'odeur que dégageaient les troubles socio-politiques du pays était difficile à inhaler, le

chef de l'Etat togolais a promis l'organisation de ces élections municipales. Coûte que coûte.

Il a certes fallu du temps, mais M. Gnassingbé l'a fait. Ces élections se tiennent effectivement le 30 juin 2019. Les Togolais lui reconnaîtront cela. Ce n'est pas sa première fois de décanter une situation difficile du pays. Le président togolais a permis à son pays de renouer sa coopération avec l'Union européenne. Mieux, la dynamiser. Il compte aussi mettre en œuvre « efficacement » le Plan

national de développement (PND 2018-2022). Pourrait-il aussi tenir cette promesse ? Le temps nous le dira. En tout cas tous les Togolais et la communauté internationale ont leurs yeux rivés sur lui. La lecture qu'on peut faire de la situation togolaise, c'est l'implication du chef de l'Etat pour décanter les problèmes délicats que traverse son pays. Quand il s'implique, il y arrive.

Course contre la montre Beaucoup de promesses ont été tenues par M. Gnassingbé depuis son accession au pouvoir. Ce

n'est pas de la poudre aux yeux. Si ces promesses ont été tenues, c'est que le président togolais veut les accomplir.

Le seul ennemi de Faure Gnassingbé est le temps. Les jours passent vite, mais ne se ressemblent pas au Togo. Le défi est énorme pour le chef de l'Etat face à une opposition qui voudrait, peut-être lui mettre les bâtons dans les roues. C'est légitime. En politique tout est permis. Mais on ne vend pas la peau du loup, sans l'avoir tué. Prioriser l'intérêt du peuple doit être le maître mot. C'est

peut-être ce qui différencie Faure Gnassingbé de ses adversaires politiques. Le peuple lui n'attend pas. Il veut voir toutes ces promesses s'accomplir en un laps de temps. Faure Gnassingbé n'est pas certes le père Noël. Mais il est obligé de tenir ses promesses, vite. N'en déplaie à ses détracteurs. L'urgence reste le PND, s'il arrive à réaliser ce projet à 90%, les Togolais et l'histoire retiendront qu'il est l'un des présidents togolais qui ne parle pas pour parler.

Yaovi Adelan

Menaces terroristes

« La situation n'est pas alarmante au Togo », rassure le général Yark

S'exprimant il y a quelques jours sur un média de la place, le ministre de la Sécurité et de la Protection civile, le général de brigade Yark Damehame s'est largement prononcé sur la situation sécuritaire tant dans notre pays qui vit une période électorale que dans la sous-région ouest-africaine.



Le général Yark Damehame

Le Togo s'achemine vers l'organisation des premières élections locales de son histoire depuis 32 ans. Toutes les dispositions sont prises

selon le ministre de la Sécurité et de la Protection civile, notamment avec la

Force sécurité élection 2019 (Fose 2019) pour assurer le bon déroulement de l'ensemble du processus.

En dehors de cet aspect très important, nous assistons aujourd'hui à la montée en flèche du terrorisme et de l'extrémisme violent. L'Afrique en général et la sous-région ouest-africaine en particulier sont meurtries par ce fléau. Le chef de l'Etat togolais Faure Gnassingbé n'a pas cessé ces dernières semaines de tirer la sonnette d'alarme.

Récemment, des informations véhiculées par des médias internationaux et même locaux ont créé la psychose au sein de la population. Les réseaux sociaux n'ont pas arrangé les choses. Même s'il faut rester en alerte, le ministre Yark préfère rassurer tout le monde. « La situation n'est pas très alarmante », a-t-il déclaré.

Selon le général, des mesures

préventives ont été prises et continuent d'être prises. L'on a enregistré il y a quelques années, la création de deux régions militaires au Togo. Il y a eu la multiplication des postes de police et de gendarmerie dans le pays afin de mieux quadriller le territoire.

De plus, face à la situation au Burkina Faso qui commençait à inquiéter sérieusement, la sécurité a été renforcée dans le nord du Togo. Tout cela suffira-t-il à enrayer la menace ? En tout cas, avec le développement de nouvelles formes de terrorisme, l'on ne sera jamais à 100% à l'abri. Mais effectivement, notre pays a très tôt commencé à se mettre à l'abri. Toutefois, comme le reconnaissent plusieurs acteurs, la collaboration entre les forces de défense et de sécurité et la population doit s'améliorer.

Edem D.

Locales / Vote des forces armées

Ce sera demain vendredi

Le vote par anticipation des forces armées ne se tiendra plus ce jeudi 27 juin comme prévu par la Commission électorale nationale indépendante (Ceni). Il a été reporté sur le vendredi 29 juin, selon un communiqué publié hier mercredi par l'instance chargée d'organiser les élections au Togo.

Dans son communiqué, la Commission électorale nationale indépendante n'a pas donné les raisons pour lesquelles le vote par anticipation des forces de l'ordre a été reporté. Mais elle a, après avoir annoncé le report, appelé au civisme et au sens de responsabilité des uns et des autres pour un bon déroulement de l'ensemble des opérations de vote. Le vote par anticipation, a rappelé la Ceni, concerne

conformément au code électoral, uniquement les éléments des forces armées et de sécurité régulièrement inscrits sur les listes électorales et disposant de leur carte d'électeur. Pour l'heure, les campagnes se poursuivent sur toute l'étendue du territoire national. Selon un communiqué de la Force Sécurité Election (Fose) publié le lundi 24 juin, la campagne pour les élections

locales du 30 juin 2019 s'est poursuivie sur toute l'étendue du territoire national. « La Fose 2019 a sécurisé la totalité des manifestations organisées par les partis, les groupes de partis et les candidats indépendants, soit 178 meetings et 31 caravanes. Aucun incident n'a été enregistré. La Fose 2019 reste en tout temps et en tout lieu à la disposition des partis, groupes de partis et des candidats indépendants,



Le Col. Akagna K., ex DG par intérim de la gendarmerie lors du vote anticipé des FAT (législatives du 20 décembre 2018)

pour sécuriser l'ensemble de leurs activités électorales en toute impartialité », précise le communiqué.

Il faut dire que depuis 32 ans, le Togo n'a plus organisé des élections locales. A

ces prochaines élections, prennent part plus de 10.000 candidats issus de plusieurs partis politiques et regroupements de partis politiques et des listes indépendantes.

Rachid Zakari

TOGOMATIN logo and contact information including phone numbers, website, and address.

COMMISSION ELECTORALE NATIONALE INDEPENDANTE

CENI - TOGO

2019

COMMISSION ELECTORALE NATIONALE INDEPENDANTE

ELECTIONS DES CONSEILLERS MUNICIPAUX

NON A LA VIOLENCE CONTRE MES CONCITOYENS !

CAMPAGNE ELECTORALE

DU 14 AU 28 JUIN 2019

TOGOLAIS VIENS, BÂTISSONS LA CITÉ

#ElectionsTg2019







Energie

Cizo en mode transfert de compétence

Electrifier le Togo en se basant sur les richesses naturelles dont dispose le pays à l'instar du soleil tout en préservant l'environnement et en permettant aux citoyens d'utiliser cette ressource inépuisable sans difficulté. « L'or lumineux » est un des véritables atouts dont dispose le Togo. Une richesse beaucoup convoitée.

Le pays veut atteindre les 100% de taux d'électrification à l'horizon 2030. Une ambition pas utopique. La providence envers le Togo est tellement généreuse. Pour un bon nombre d'observateurs, le pays est naturellement béni de Dieu. Et pour preuve.

Sur le plan de l'énergie solaire par exemple, cette matière première existe presque tous les jours. Une denrée rare convoitée par bien de pays du monde où

il faut compter des jours, des semaines voir des mois avant de voir apparaître le précieux sésame. Parfois en un clin d'œil. Pour quelque temps et le cycle recommence. Le Togo a compris tôt l'importance et les avantages de cette denrée rare. Pour cette raison, un projet présidentiel a été mis en place pour permettre aux citoyens, surtout ceux situés dans des milieux reculés, d'en tirer le

maximum de profits.

A travers ce projet, plus de 300 000 foyers togolais qui disposeront de l'énergie électrique. Le hors réseaux ferait un pas de géant dans les zones rurales à l'horizon 2022. Le Togo veut passer d'un taux d'électrification rural de 7% à 40% d'ici 2022, soit une progression de 33% dans 3 ans.

Cette progression aura certes des répercussions sur l'économie togolaise et

favorisera la croissance des zones rurales où l'électricité était inexistante. Les bases sont jetées pour atteindre cet objectif.

Priorité à la formation

Après avoir formé 50 formateurs pour l'installation et la maintenance des kits solaires en avril dernier, le démarrage des académies solaires a suivi deux mois après. Elles sont prévues pour les 5 régions. Leur rôle sera déterminant. Selon les mots du ministre des Mines et des Energies Marc Abla-Bidamon, elles permettront de former des techniciens locaux en installation des équipements solaires et disposant de la capacité pour relever les défis en

matière de maintenance de tout équipement dans le domaine des énergies renouvelables notamment le solaire. Cette formation à la base permettra de créer de l'emploi, surtout pour les jeunes défavorisés de cette localité.

Une formalité de qualité implique des matériels pédagogiques de pointe. Les académies solaires seront bien équipées à cet effet.

« Sésame, ouvre-toi » diront fièrement les populations bénéficiaires du projet présidentiel Cizo pour allumer leurs lumières lorsque ce projet sera effectivement mis en œuvre.

Félix Tagba

Recettes et dépenses budgétaires

La trajectoire des finances publiques en ligne de mire

En Conseil des ministres mardi 25 juin au Palais de la présidence de la République, le ministre de l'Economie et des Finances Sani Yaya a présenté le Document de programmation budgétaire et économique pluriannuelle (DPBEP). Quels en sont ses avantages ?



Le ministre Sani Yaya

Le Document de programmation budgétaire et économique pluriannuel présente beaucoup d'avantages pour le Togo. Il est institué par la loi n°2014-013 du 27 juin 2014 relative aux lois de finances. Il permet de faire une prévision pour trois ans sur les recettes et les dépenses budgétaires par grandes catégories.

Son objectif est de « présenter au Parlement, à travers un débat d'orientation budgétaire (DOB) sans vote, une trajectoire des finances publiques cohérente

avec les engagements communautaires, et de sensibiliser les parlementaires sur les contraintes auxquelles la gestion des finances publiques sera confrontée », note le communiqué final du Conseil des ministres.

Le DPBEP qui est un document de programmation budgétaire et économique pluriannuelle 2020-2022 s'aligne sur le Plan national de développement (PND 2018-2022). Il tient compte des orientations et priorités du PND. L'avantage pour le gouvernement togolais

est que ce document lui permettra « dans sa recherche de l'efficacité et de l'efficience dans les choix stratégiques et de gestion des allocations budgétaires, d'appliquer la budgétisation axée sur les résultats par l'opérationnalisation des budgets-programmes dans toute l'administration publique pour compter du 1er janvier 2020 », ajoute le communiqué.

Il faut également préciser que ce document fait partie des réformes menées par le Togo pour favoriser la croissance économique du pays.

F.T.

Filière avicole/Poulets de chair et poussins

Le projet « Togo volailles » veut alimenter le Togo et la sous-région

Le dynamisme insufflé par le Plan national de développement lancé par le chef de l'Etat, Faure Gnassingbé, commence à avoir des effets multiplicateurs dans le monde entrepreneurial. C'est l'exemple du projet « Togo volailles », lancé la semaine dernière par la société Heugan & Associés (HANS) SAS du Togo qui veut produire 1 000 000 poussins et 300 000 par semaine.

Le projet qui a séduit la firme internationale Synergie Eurobec International basée au Canada, a bénéficié également de la collaboration de la société française New Tech distribution (NTD).

Selon une étude de marché réalisée par les promoteurs du projet, il ressort que l'Afrique en général et le Togo en particulier sont extrêmement déficitaires en production de poussins et les poulets de chair. Le projet qui est actuellement dans sa phase de montage financier va permettre de combler le déficit et combler tous les besoins du Togo et, par la suite, ceux de la sous-région.

« Le projet nécessitera un investissement de l'ordre de 25 milliards CFA... Il fera appel aux différents investisseurs (gouvernement, partenaires de développement et institutions financières, par voie d'actionnariat ordinaire ou privilégié ou par voie de subvention », font savoir ses promoteurs.

Rachid Zakari

ACHETEZ & LISEZ désormais

tm

sur **MONKIOSK.com** ou sur le portail **Lome.com**

www.monkiosk.com www.alome.com

RIDUTO®

RIZ DU TOGO

1kg,

5 kg,

25 kg,

50 kg



Le choix de la qualité et du bon goût

05 BP 328 Lomé -Togo / Tél +228 99 03 74 63 - Email : info.riztogo@gmail.com

RIDUTO® RIZ DU TOGO est une marque déposée

Essivi Mimi Bossou-Soedjede, Un engagement pour la jeunesse

Connue pour son engagement pour la cause de la jeunesse de son pays, Mimi Sodoedje marque, depuis plusieurs années déjà, de ses empreintes le cercle social togolais. Son engagement, elle le manifeste à travers son association « Précieux trésor de vie » et la Maison TV5Monde qu'elle dirige depuis plusieurs années. Cette mère de 3 grands enfants est aussi la Directrice de l'entreprise sociale « Michka SARL ».



Essivi Mimi Bossou-Soedjede

Toutes ces informations sur cette dame active connue pour son slogan « jusqu'au bout de mes rêves » et qui fulmine de projets pour la cause de la femme et de la jeunesse, semblent être la partie visible de l'iceberg. Elle a commencé sa vie active

très tôt dans un domaine qui n'est pas celui qu'on lui connaît aujourd'hui. « A 23 ans, j'ai déjà commencé à travailler en tant que responsable commerciale. Je me classe parmi ceux et celles qui ont fait des erreurs d'orientation. (...) Je ne savais

pas pourquoi j'ai choisi ce domaine parce qu'en fait, je n'étais pas forte pour la gestion commerciale », reconnaît-elle. Revirement Pour cette jeune dame qui s'identifie à une gazelle, tout a commencé en 2004 par un élan spirituel : « J'ai choisi de rassembler les enfants chez moi les dimanches après-midis pour qu'ensemble nous vivions ce qu'ils ont appris à l'église de façon pratique ».

« Je crois en Dieu. J'ai une relation très proche avec mon Dieu et je suis très attentive à sa voix. Mon appel, c'est d'être au service des autres et je me sens très épanouie dans ce que je fais, même s'il y a des difficultés et des obstacles à braver », souligne-t-elle. D'une vingtaine d'enfants au début, le nombre est passé à cent-cinquante (150). « La maison ne pouvait même pas les contenir. On a dû solliciter un établissement scolaire », se souvient-elle.

Au fil du temps, d'autres enfants, des non-chrétiens, s'intéressent à ce qu'elle fait. Le nombre s'accroît et les défis se font nombreux. Comment gérer leur adolescence, leurs problèmes de sexualité et leurs difficultés d'école ?

De la création d'une bibliothèque à la maison TV5 Monde Pour répondre efficacement aux défis d'adolescence qui se présentent à ses « enfants » au nombre desquels les problèmes d'école, Mme Sodoedje crée une bibliothèque et initie des activités culturelles. Elle crée ensuite « Adomag », le magazine des jeunes dans lequel sont traités tous les sujets relatifs

à la vie sociale des jeunes. A ce magazine, s'ajoute « Bakan », qui signifie « enfant » en Tchokossi.

De fil en aiguille, l'idée d'ouvrir un centre pour les jeunes a germé. « J'ai soumis mon projet au Service de coopération et d'action culturelle de l'Ambassade de France. Mon projet a retenu l'attention parce qu'il rentrait dans les objectifs des Maisons TV5 monde ». « La Maison des jeunes, Maison TV5 monde » voit ainsi le jour.

Affiliée à la chaîne mondiale TV5 monde, cette maison est aussi présente au Burkina Faso et au Burundi. « TV5 monde nous dit souvent que nous sommes la meilleure maison au monde, c'est une fierté, une grâce », se réjouit-elle.

Aujourd'hui, cette maison propose plusieurs activités tout au long de l'année aux jeunes filles et garçons togolais : des activités culturelles, des concours, des formations, des conférences, des ateliers, etc. Mimi Bossou-Sodjede a aussi créé un cadre : la Conférence des jeunes leaders (Confejel) où elle rassemble chaque année dans le mois de mars au minimum 500 jeunes qui font face à des modèles de réussite, avec qui ils partagent leurs expériences.

La question de l'immigration et de l'entrepreneuriat des jeunes sont entre autres au cœur de ses préoccupations.

L'ambassadrice Vlisco 2015 confie qu'elle est inspirée par l'ancienne première dame des Etats-Unis, Michèle Obama et son livre 'Becoming me'. On ne sera pas étonné de découvrir Mme Sodoedje sur la scène politique togolaise. Cette femme battante ne cache pas son ambition, celui d'embrasser cette carrière. Pour cela, elle tient à certains principes de vie, notamment la foi, le travail, l'honnêteté et la loyauté.

Edem PEDANOU

La clause de non-responsabilité : Ce projet a été réalisé avec le soutien financier de l'Union Européenne. Son contenu relève de la seule responsabilité du Pro-CEMA (ICE) et ne reflète pas nécessairement les opinions de l'Union européenne.



Devinettes

1/ Une pierre blanche tombe dans la mer noire. La mer tourbillonne. L'amer devient doux. La pierre disparaît. Qui suis-je ?

2/ Je peux parcourir le monde entier en restant à ma place dans mon coin. Qui suis-je ?

Méditation

Deux nombres réels (6 et 0) se discutent au sujet de leur grandeur.

.6 dit à 0 je suis plus grand que toi!

. 0 s'énerve attache sa ceinture et devient 8 et dit à 6 parle encore.

Subitement 6 se renverse et devient 9 et traite 8 d'enfoiré! . 8 se couche au sol et devient l'infini et lui dit rattrape moi alors.

C'était juste pour nous dire qu'il ne faut pas sous-estimer un individu car, on ne sait pas quelle position il aura demain. La roue tourne et continue de tourner. Que l'humilité nous fasse regarder les autres comme étant au dessus de nous (Philippiens 2:3)

Découvrez par intuition

1/ Pourquoi l'homme penche-t-il la tête quand il réfléchit ?

2/ Une pierre blanche tombe dans la mer noire. La mer tourbillonne. L'amer devient doux. La pierre disparaît.

3/ Je peux parcourir le monde entier en restant à ma place dans mon coin. Qui suis-je ?

4/ Le pape en a un mais ne l'utilise pas ;

Ton père en a un et ta mère l'emploi ;

Les nones n'en ont pas besoin ;

Le mari de ton amie en a un aussi et ton amie l'a adopté ;

Qu'est-ce ?

Photo du jour



Légendez et commentez la photo ci-dessus

Les bons plans et les bonnes adresses

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, Galerie Tountouli) Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e étage) Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV-Tél: 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE: Tél: 22 22 66 11
TOGO TELECOM: Tél: 22 21 47 14

SANTÉ GENERALISTES

DR CORINNE JOULIN-KARKA; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116
CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

OU MANGER ET DORMIR A LOMÉ?

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé); Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

MUSCULATION ET MASSAGE

Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Tél: 22 26 34 71 / 90 17 03 30
AFT (Africa Fitness Time) Qt: Décon. Tél: 97 99 7919
BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph Strauss) ; Tél: 90 04 76 60
GYM FILLOPARC (Agoè Nyivé) ; Tél: 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél: 22 71 49 70

Pharmacies de garde de Lomé du 24 /6/ au 01/07/ 2019

BOULEVARD DOULASSAMÉ 222165 49
BON PASTEUR AV. LIBÉRATION 22211367
CRISTAL BD H. BOIGNY 22 20 90 91
CHATEAU D'EAU BE 22 21 57 51
PORT FACE H.SARAKAWA 22 27 61 88
MAIRIE FACE MAIRIE 22 21 26 39
ST KISITO BD. DE LA KARA 22 21 99 63
AVE MARIA CHU TOKOIN 22 22 33 01
PROSPERITE (DPJ) 23 38 84 25
PEUPLE NUKAFU 22 26 84 22
GBEZE BD JEAN PAUL II 22 26 32 61
NOTRE DAME HEDZRANAWOE 96329751
KOUSSAN KEGUÉ 96 80 10 01
UNION BE KPOTA 22 27 71 64
O GRAIN D'OR ZORROBAR 22 70 06 90
CITE BD. DU 30 AOÛT 22 25 01 25
BESDA ADIDOGOMÉ 22 51 05 29
EPIPHANIA ADIDOGOME 70 40 10 52
CONSEIL SAGBADO LOGOTE 702156 53
NATION TOTSI 22 25 99 65
DELALI CACAVELI 22 25 06 90
VERTE KLIKAMÉ 22 25 03 26
LAUS DEO LÉO 2000 22 25 15 05
ARC-EN-CIEL AGOË 70 42 50 00
DE LA VICTOIRE WÉSSOMÉ 70 45 74 92
SATIS AGOË-LOGOPÉ 70 44 85 17
ST ESPRIT KÉGUÉ 70 40 29 06
ST MICHEL AGOENYIVÉ 22 51 70 22
EXCELLENCE AGOE 22 51 77 87
VERSEAU BAGUIDA 22 27 34 53
HYGEA BAGUIDA 99 27 36 36

AGENCE DE COMMUNICATION

AG Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com

Larry Event Day (LED)
Une agence événementielle, Organisation d'évènement privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des Cocotiers

SUPERS MARCHES A LOMÉ

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l'UTB RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHÉ (Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

FRUITS ET LEGUMES

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du Super Marche RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA (Qtier Adidogomé, carrefour des Franciscains); Tél: 91 81 25 38

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AFT: Quartier: Décon. Tél: 97 99 7919
COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. Tél : 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES ANGES»; Qtier: Foréver; Tél: 90 17 03 30
COURS DE ZUMBA (VITAL CLUB, Nana BLAKIME); Tél: 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle africaine); Tél: 90 15 39 87
SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 91 70 61 86

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l'aéroport)
Tél: 22 40 04 99

Quelques ambassades et consulats

■ Ambassade des Etats-Unis; Tél: 22 61 54 70
■ Ambassade d'Allemagne; Tél: 22 23 32 32
■ Ambassade de France; Tél: 22 23 46 40
■ Ghana Embassy; Tél: 22 21 31 94
■ Ambassade d'Egypte; Tél: 22 21 24 43
■ Ambassade du Niger; Tél: 22 21 60 25
■ Ambassade de Chine; Tél: 22 22 38 56
■ Union Européenne; Tél: 22 53 60 00
■ Consulat de Belgique; Tél: 22 21 03 23
■ Consulat de France; Tél: 22 23 46 40
■ Consulat de Suisse; Tél: 22 20 50 60
■ Consulat de Canada; Tél: 22 51 87 30
■ Ambassade du Nigéria; Tél: 22 21 60 25
■ Ambassade du Gabon; Tél: 22 26 75 63
■ Ambassade du Brésil; Tél: 22 61 56 58
■ Consulat de Sénégal; Tél: 22 22 98 35
■ Consulat du Burkina Faso. Tél: 22 26 66 00
■ Consulat du Niger; Tél: 22 22 43 31
■ Consulat du Bénin; Tél: 22 20 98 80
■ Ordre de Malte; Tél: 22 21 58 11
■ RDC; Tél: 90 08 38 53

Musique / Pikaluz

Le dieu du rap togolais crée 22 anges

Il se nomme Pikaluz, du moins c'est son nom d'artiste. Le jeune Pikaluz n'est plus vraiment à présenter aux Togolais amoureux du genre musical rap. Il a du flot, et s'impose dans le rap game. Le rappeur a sorti son tout premier album, le 25 mai dernier. Baptisé « Klimalor », la sortie de cet album de Pikaluz est un évènement inédit qui a connu la présence d'une foule jamais enregistrée auparavant quant au lancement d'album d'un artiste. Entre Pikaluz, qui s'autoproclame dieu du rap togolais et le rappeur Mic Flammez qui s'est aussi autoproclamé depuis son début de carrière le président du rap togolais, ce n'est pas le grand amour. Mais, ici ce qui compte ce n'est guère le clash qui est sans cesse alimenté entre les deux rappeurs togolais. Ce qui nous intéresse c'est le concert dédicace du rappeur qui s'est tenu le 22 juin 2019 au Palais des congrès de Lomé. Doit-on avouer que son concert vient confirmer son titre du « dieu du rap togolais » ?

Que Pikaluz rappe dans la langue nationale Ewé, cela ne constitue en rien un frein pour son succès dans l'arène musicale togolaise. L'homme au sac au dos, Pikaluz, a une taille de fans grâce à son franc parlé. Son rap est sans complaisance, il sait frapper là où cela peut faire vraiment mal. Il dit souvent qu'il est venu mettre de l'ordre ou encore réveiller le rap togolais. Il a une notoriété hors pair auprès de la jeunesse togolaise. L'artiste est aimé pour ne pas dire qu'il est adoré.

Qu'est ce qui le rend si particulier ? On pourrait bien s'interroger. Ce n'est qu'en 2017 que les titres « Bintoua » et « Obéna » ont révélé le rappeur Pikaluz. En moins de deux ans, l'artiste togolais a érigé un royaume dans le rap game togolais dont il

est le roi et surtout le dieu. Et, il ne baisse pas les bras. Pour lui être qu'on est un dieu dans un domaine, il faut joindre les actions à la parole. Au lancement de son album, Pikaluz avait un objectif bien défini et une promesse unique à l'égard de son « Atigligni team (équipe d'éléphant) » : remplir le Palais des congrès de Lomé à craquer. C'était un défi énorme que celui qui s'autoproclame s'est lancé. Est-ce un concert pour confirmer qu'il est et veut demeurer le dieu du rap game ?

Quand la météo confirme sa popularité Un disque, vingt-deux titres, voilà le premier fruit du rappeur togolais de l'heure, Pikaluz. Album que le prodige de Kodjoviakopé et Katanga, a fait savourer à ses fans via un concert live.

Lire

« Comment on meurt » d'Émile Zola. Ed du Boucher. 2002 Pp 5-6

« ...Mais oui, beaucoup mieux, je vous remercie, ma chère Mathilde. Si vous le désiriez, je resterais près de vous.

Non, c'est inutile. Julien et François suffisent... À quoi bon vous fatiguer ? Entre eux, ils se comprennent, ils ont vécu séparés et tiennent à mourir séparés. Le comte a cette jouissance amère de l'égoïste, désireux de s'en aller seul, sans avoir autour de sa couche

l'ennui des comédies de la douleur. Il abrège le plus possible, pour lui et pour la comtesse, le désagrément du suprême tête-à-tête. Sa volonté dernière est de disparaître proprement, en homme du monde qui entend ne déranger et ne répugner personne.



Pikaluz

Prévu pour 19 heures, le concert a finalement débuté vers minuit. Pour cause, la nature a fait défaut à travers une pluie à torrent qui s'est abattue sur Lomé.

Vers 22 heures, alors que beaucoup pensait que le concert n'aura plus lieu, il a suffi que la pluie s'estompe pour constater l'affluence au Palais des congrès. Malgré ce retard accru et cette pluie, les fans ont fait le plein du Palais pour vivre le live des textes plein de cran de l'artiste. « D'aucuns disaient que la salle est vide, mais c'est tout le contraire que je constate. Certains ont pensé que la pluie annulera ce concert, mais c'est tout le contraire. Signe que le Dieu tout puissant est avec le dieu du Rap togolais et que c'est lui qui m'a élevé (...). Nous allons vous offrir ce concert de veillée de rap et chant », a déclaré Pikaluz, lors de son entrée sur

scène. En engrangeant un tel public, c'est évocateur d'une bonne appréciation que les consommateurs de la musique togolaise ont pour le style de l'artiste. Un défi lancé ainsi par l'artiste en termes d'heure malgré la nature. Pikaluz a offert au public pendant plus de deux heures, un rap live pour montrer le naturel de sa musique. Certains artistes ont fait le déplacement pour le soutenir, notamment Djifason et Toni X.

Faut-il également reconnaître que l'artiste connaît cette réussite de croisière, grâce à Fanga Music chapeauté par Tam Akim Toutou, le roi Fatao, etc... « Je remercie le tout puissant qui vient de me permettre de prouver que je suis le dieu du rap game du Togo. Mes gratitude à ce public qui a répondu à mon appel sans oublier toute mon équipe et collaborateur

», a affirmé l'artiste à la fin.

Jusqu'à preuve du contraire, Pikaluz est indubitablement l'attraction du moment dans la musique togolaise. Cependant, force est de constater que nombre d'artistes ont eu les mêmes débuts que Pikaluz, mais qui, finalement se sont éteints. « Luzy », comme l'affectionnent certains, doit profiter de son ascension et viser au plus tôt, au-delà du national. Son équipe a la responsabilité de canaliser l'artiste et de lui trouver des ouvertures internationales pour fleurir son talent. Le rappeur en langue locale du Ghana, Sarkodiè, a réussi par s'imposer sur l'échiquier international, Pikaluz peut en faire autant. L'impact international est attendu.

Nadia Edodji et Attipoe Edem Kodjo



AVIS A MANIFESTATION D'INTERET POUR LA SELECTION D'UN CONSULTANT INDIVIDUEL CHARGÉ DE LA RÉALISATION D'UNE FORMATION EN CONTRÔLE INTERNE, GESTION DES RISQUES ET SURVEILLANCE FINANCIÈRE DES SYSTÈMES FINANCIERS DÉCENTRALISÉS

1. La Banque Centrale des Etats de l'Afrique de l'Ouest (BCEAO) a reçu un don du Groupe de la Banque Africaine de Développement afin de couvrir le coût du Projet de mise en œuvre de la Stratégie régionale d'inclusion financière dans l'UEMOA, et a l'intention d'utiliser une partie des sommes accordées au titre de ce don pour financer le contrat d'un Consultant individuel national pour le renforcement des capacités du secteur de la microfinance dans chaque pays de l'Union.
2. Les services prévus au titre de ce contrat comprennent la réalisation, au niveau national, d'une formation en « contrôle interne, gestion des risques et surveillance financière des Systèmes Financiers Décentralisés (SFD) » ainsi que la mise à disposition d'outils pertinents en la matière. D'une durée de trois jours, cette formation de consolidation, conduite par un Consultant spécialiste, ayant une grande expérience dans les domaines de la surveillance financière, de la gestion des risques et du contrôle interne, sera illustrée par des études de cas.
3. Cette formation sera, par la suite, transférée et inscrite au programme annuel de formation de l'Association Professionnelle des SFD de chaque pays de l'Union, au profit des agents des SFD.
4. La BCEAO invite les Consultants à manifester leur intérêt, en vue de fournir les services décrits ci-dessus en transmettant leur Cv. Les consultants Individuels intéressés doivent produire les informations sur leur qualification et expérience démontrant qu'ils ont les compétences requises pour réaliser les prestations (documentation, référence de prestations similaires, expérience dans des missions comparables ... etc.).
5. Les critères d'éligibilité, l'établissement de la liste restreinte et la procédure de sélection seront conformes aux « Règles et Procédures pour l'utilisation des Consultants » de la Banque Africaine de Développement, octobre 2015, qui sont disponibles sur le site web de la Banque à l'adresse: <http://www.afdb.org>.
6. Les consultants intéressés peuvent obtenir des informations supplémentaires à l'adresse mentionnée ci-dessous
7. Les expressions d'intérêt doivent être déposées à l'adresse mentionnée ci-dessous au plus tard **le mardi 02 juillet 2019 à 17h00** et porter expressément la mention « **SRIF - [Pays] - Appel à manifestation d'intérêt pour le réalisation d'une formation en contrôle interne, gestion des risques et surveillance financière des Systèmes Financiers Décentralisés - DOSSIER DIF0024J19** ».

Direction de l'Inclusion Financière
À l'attention: Directeur de l'Inclusion Financière
BCEAO - SIEGE
Avenue Abdoulaye FADIGA, Dakar - Sénégal
Fax +221 338234271
Std . +221 33 839 05 00 - Poste 4196
E-mail courrierZDIF@bceao.int



AVIS A MANIFESTATION D'INTERET POUR LA SELECTION D'UN CABINET DE CONSULTANTS POUR LA RÉALISATION D'UNE ÉTUDE PORTANT ÉTAT DES LIEUX DES BESOINS DES MICROENTREPRISES ET DES POPULATIONS MAL DESSERVIES EN PRODUITS ET SERVICES FINANCIERS INNOVANTS DANS LES HUIT PAYS DE L'UNION

1. La Banque Centrale des Etats de l'Afrique de l'Ouest (BCEAO) a reçu un don du Groupe de la Banque Africaine de Développement afin de couvrir le coût du Projet de mise en œuvre de la Stratégie régionale d'inclusion financière dans l'UEMOA, et a l'intention d'utiliser une partie des sommes accordées au titre de ce don pour financer le contrat d'un Cabinet de consultants pour la réalisation d'une étude sur l'état des lieux des besoins des microentreprises et des populations mal desservies en produits et services financiers innovants dans les huit pays de l'Union.
2. Les services prévus au titre de ce contrat comprennent la réalisation de l'étude, aux niveaux national et régional ainsi que la restitution des résultats. D'une durée de six mois, cette étude vise à pallier l'absence d'un diagnostic opérationnel mettant en lumière les principaux besoins des populations mal desservies en nouveaux produits financiers. Elle devrait aboutir à des propositions visant le développement d'une offre de services financiers de proximité et celle de nouveaux produits accessibles aux populations exclues.
3. La BCEAO invite les Cabinets de Consultants à présenter leur candidature en vue de fournir les services décrits ci-dessus. Les consultants Cabinets intéressés doivent produire les informations sur leur capacité et expérience démontrant qu'ils sont qualifiés pour les prestations (documentation, référence de prestations similaires, expérience dans des missions comparables, disponibilité de personnel qualifié, etc.). Les consultants Cabinets peuvent se mettre en association pour augmenter leurs chances de qualification. Les tâches de la mission ne doivent pas être sous-traitées.
4. Les critères d'éligibilité, l'établissement de la liste restreinte et la procédure de sélection seront conformes aux « Règles et Procédures pour l'utilisation des Cabinets de consultants » de la Banque Africaine de Développement, octobre 2015, qui sont disponibles sur le site web de la Banque à l'adresse: <http://www.afdb.org>
5. Les Cabinets intéressés peuvent obtenir des informations supplémentaires à l'adresse mentionnée ci-dessous.
6. Les expressions d'intérêt doivent être déposées à l'adresse mentionnée ci-dessous au plus tard **le jeudi 11 juillet 2019 à 17h00** et porter expressément la mention « **SRIF - Appel à manifestation d'intérêt pour le réalisation d'une étude portant état des lieux des besoins des microentreprises et des populations mal desservies en produits et services financiers innovants dans les huit pays de l'Union - DOSSIER DIF0024J19** ».

Direction de l'Inclusion Financière
À l'attention: Directeur de l'Inclusion Financière
BCEAO - SIEGE
Avenue Abdoulaye FADIGA, Dakar - Sénégal
Fax +221 338234271
Std : +221 33839 05 00 - Poste 4196
E-mail courrierZDIF@bceao.int



AVIS A MANIFESTATION D'INTERET POUR LA SELECTION D'UN CONSULTANT INDIVIDUEL CHARGÉ D'ANIMER UNE FORMATION EN PILOTAGE DE LA PERFORMANCE GLOBALE ET RATING DES SYSTEMES FINANCIERS DECENTRALISES

1. La Banque Centrale des Etats de l'Afrique de l'Ouest (BCEAO) a reçu un don du Groupe de la Banque Africaine de Développement afin de couvrir le coût du Projet de mise en œuvre de la Stratégie régionale d'inclusion financière dans l'UEMOA, et a l'intention d'utiliser une partie des sommes accordées au titre de ce don pour financer le contrat d'un Consultant individuel national pour le renforcement des capacités du secteur de la microfinance dans chaque pays de l'Union.
2. Les services prévus au titre de ce contrat comprennent la réalisation, au niveau national, d'une formation en « Pilotage de la performance globale et rating des SFD » ainsi que la mise à disposition d'outils pertinents en la matière. D'une durée de trois jours, cette formation de consolidation, conduite par un Consultant spécialiste, ayant une grande expérience dans les domaines de la performance et de l'évaluation (rating) des institutions financières, sera illustrée par des études de cas.
3. Cette formation sera, par la suite, transférée et inscrite au programme annuel de formation de l'Association Professionnelle des SFD de chaque pays de l'Union, au profit des agents des SFD.
4. La BCEAO invite les Consultants à manifester leur intérêt, en vue de fournir les services décrits ci-dessus en transmettant leur Cv. Les consultants Individuels intéressés doivent produire les informations sur leur qualification et expérience démontrant qu'ils ont les compétences requises pour réaliser les prestations (documentation, référence de prestations similaires, expérience dans des missions comparables .. etc.)
5. Les critères d'éligibilité, l'établissement de la liste restreinte et la procédure de sélection seront conformes aux « Règles et Procédures pour l'utilisation des Consultants » de la Banque Africaine de Développement, octobre 2015, qui sont disponibles sur le site web de la Banque à l'adresse: <http://www.afdb.org>.
6. Les consultants intéressés peuvent obtenir des informations supplémentaires à l'adresse mentionnée ci-dessous.
7. Les expressions d'intérêt doivent être déposées à l'adresse mentionnée ci-dessous au plus tard **le mardi 02 juillet 2019 à 17h00** et porter expressément la mention « **SRIF - [Pays] - Appel à manifestation d'intérêt pour le réalisation d'une formation en Pilotage de la performance globale et rating des SFD - DOSSIER DIF0024J19** ».

Direction de l'Inclusion Financière
À l'attention: Directeur de l'Inclusion Financière
BCEAO:: SIEGE
Avenue Abdoulaye FADIGA Dakar:: Sénégal
Fax: +221 338234211
Std~ +221 33 839 05 00 :: Poste: 4196
E-mail courrierZDIF@bceao.int

ACHETEZ & LISEZ désormais



sur  **ou** **sur le portail** 

www.monkiosk.com **www.alome.com**

BOA Express

TRANSFERT D'ARGENT RAPIDE ET SÉCURISÉ

• Bénin

• Burkina Faso

• Côte d'Ivoire

• Mali

• Niger

• Sénégal

• Togo



BANK OF AFRICA

GRUPE BMCE BANK

